

Consideraciones sobre otras consideraciones

"El nacionalismo y el problema catalán"

Por la vieja amistad que me une a Fabra Ribas, y la devota admiración que sinceramente profeso a su generoso entusiasmo de luchador y a su buena fe ilimitada, he de responder a la invitación que en el exordio de su última conferencia en la Casa del Pueblo nos hace a los socialistas de Cataluña, como a los más radicales del catalanismo, para que exponamos claramente cuál sea nuestra posición.

La franqueza que reclama de nosotros me fuerza a señalar, desde luego, que los elementos de más amplio espíritu y de mayor prestigio del socialismo catalán, y multitud de obscuros militantes, como el que esto escribe, ven con profundo pesar la impermeabilidad comprensiva que para el problema de Cataluña muestra un espíritu de la agilidad y lucidez del de Fabra Ribas, tan sensible, por otra parte, a las más sutiles pulsaciones de la vida de nuestros días.

¿Cómo explicarnos, en efecto, que aun la misma convulsión de la gran guerra, con su aparejado derrumbamiento de mil seculares dogmas políticos y teorías económicas, le hayan dejado inmovible en sus apriorismos racionalistas, impregnados de un rancio misticismo pitagórico, y petrificado en su estrecho doctrinarismo de rotundidades cartesianas, «claras y distintas»?

Reconocida la hierática posición espiritual de nuestro querido camarada, es natural que aceptemos el diálogo con muy poco entusiasmo, por pura galantería de *gentlemen*, y convencidos de antemano de su absoluta inutilidad, Fabra Ribas nos repetirá sus definiciones categóricas de «hombre que posee la verdad»; nosotros le diremos de nuestras dudas, de nuestras inquietudes y de nuestros sentimientos... Y mientras tanto, sin catarse de nuestro diálogo, la vida seguirá fluyendo tumultuosamente, yendo hacia donde va, por encima de nuestras palabras, y las cosas seguirán siendo lo que son, y no lo que nuestra razón o nuestros afectos quieran que sean.

Afortunadamente, los socialistas catalanes sabemos que el estrecho criterio de Fabra Ribas no define la posición del socialismo de las tierras de España, y tenemos a orgullo el que sean justamente las de nuestros compañeros de más alto prestigio intelectual las voces amigas que, mostrando una mayor y más generosa y más humana comprensión de sus ansias de libertad, hayan encontrado Cataluña fuera de sus fronteras geográficas. Aludo especialmente a los profesores Besteiro y Ovejero.

El hecho, por otra parte, no es nuevo en la historia de nuestro Partido, y se halla, contrariamente, dentro de sus más puras tradiciones. Antes de que Irlanda, o Polonia, o Bohemia, por ejemplo, hubieran alcanzado sus actuales Constituciones políticas, sus Federaciones nacionales eran núcleos independientes dentro de la Internacional Socialista. Sabemos de antemano la objeción radical con que nos saldrá al paso nuestro cariñoso amigo: «Es que el caso de Cataluña no es el de Irlanda, ni Polonia, ni Bohemia...» Y seguidamente nos pondrá *knock-out* con una erudita retahíla de razones históricas y geográficas. Pero la Geografía, desde Vidal-Lablache y sus discípulos, ha evolucionado mucho y poco tiene que ver con la respetable y fosilizada asignatura que Fabra Ribas y nosotros estudiamos «*helas!*»—hace muchos años. En cuanto a la Historia, «madre de la verdad, emula del tiempo, etc.», puesta en buenas manos, sirve, como es sabido, para todos los menesteres.

No se trata aquí de esto: ¡ni de geografías ni de historias! Para nosotros, hombres de libertad, hay un pueblo donde una espiritualidad común palpita; hay una nación donde hay simplemente una voluntad nacional colectiva. Cataluña, para nosotros, no comprende, a priori, ni el Rosellón, ni Valencia, ni Andorra, ni el mismo Priorato. Cataluña-nación acaba en el último pueblo donde lo declare la libérrima voluntad de sus moradores. Para Fabra Ribas, la legitimidad de un nacionalismo es una cuestión de kilómetros cuadrados; para nosotros, es esencial y exclusivamente una cuestión de libertad, un problema de dignidad humana.

Nuestro nacionalismo no es, pues, ni creacionista ni teológico. Las doctrinas nacionalistas partiendo del Génesis—*Advocat, passons au déluge*—son las de Fabra Ribas, no las nuestras. El nacionalismo imperialista será el de los responsables del desastre marroquí, el de *L'Action Francaise* y acaso el de algún hombre de la *Acció Catalana*, y claro está, por esto mismo, que tampoco puede ser el nuestro. El nacionalismo contra el que arremete, lanza en ristre, nuestro buen amigo será tan guerrero como él desee, en la misma medida que eran gigantes los molinos del malhadado hidalgo que, justamente en tierras de Cataluña y a las brisas del Mediterráneo, tuvo la cruel decepción de recobrar el juicio a las postrimerías de su vida inútil.

Contrariamente a lo que afirma nuestro docto amigo, y coincidiendo, por ejemplo, con Kropotkin—no acreditado precisamente por su reaccionarismo—estimamos nosotros que «el progreso no estriba en modo alguno en que las pequeñas nacionalidades sean absorbidas por las grandes—contribuir a ello es un crimen de lesa humanidad, según dicho autor—, sino en el desenvolvimiento libre y completo de cada nación, grande o pequeña, y tanto más si es pequeña y está en peligro de ser absorbida. Sólo cuando haya sido conquistada esta plena libertad de desenvolvimiento nos será dado llegar al verdadero progreso internacional, por la Federación de las unidades nacionales libres, de los Municipios libres y de las agrupaciones y de los individuos libres, en estos alveolos primarios de la verdadera colmena humana.»

Así, nos maravilla y desconcierta la absoluta coincidencia de Fabra Ribas y de Cambó en la interpretación de la doctrina federalista. Para ambos, ha de ser el Estado español el que, como una gracia o una merced, fije el grado de libertad que a Cataluña corresponda gozar. Nosotros, los liberales de Cataluña, entendemos el federalismo de muy distinto modo. Nuestra dignidad de hombres, teóricamente libres, repugna de aceptar dádiva alguna. No queremos que el Estado español nos dé nada ni que nos conceda nada. Queremos la total y plena soberanía política de Cataluña, para poder fijar entonces libremente—tratando de igual a igual—la naturaleza del pacto federativo a establecer con los demás pueblos ibéricos, y a ser ello posible, con todos los pueblos libres de la tierra. Entre el señor y el esclavo, todo pacto sería una ficción; toda pretendida libertad, un escarnio.

¿Quiere nuestro amable interlocutor mayor claridad?

Repetimos, pues, que no podemos compartir, ciertamente, ni su estático concepto inconstitucional ni su estática concepción de la organización política actual. Nunca hemos sido «interetnistas». Y si la nación fuera, como pretende nuestro amigo, una pura invención burguesa, habría de reconocer que la adjetivación de nuestro Partido, «internacionalista», nos está poniendo a todos en ridículo.

Sabemos perfectamente—¡caramba!—que las naciones no han existido siempre en su forma actual, que la nariz de Cleopatra pudo alterar la faz del mundo antiguo y que una boda o un divorcio habrían podido conservar a Cataluña su pristina independencia o incorporarla al Estado francés. Justamente por esta causa reputamos de un angosto conservadurismo de «senyor Esteve», y más después de la transparente elocuencia de los últimos cien años de Historia, pretender la intangibilidad del Estado español diciéndonos a los catalanes: «¡Por Dios, no metáis rui-

do! ¡Si vivís en el mejor de los Estados posibles!»

Muy bien este criterio en un Luca de Tena, pongo por reaccionario. Pero la invocación apocalíptica del cuadro desolador de la Península ibérica balcanizada—¿más aún?—, y la necesidad de buscar un elemento de aglutinación hispana, para evitar los graves daños y fieros males que originará, si los dioses no lo remedian, la perturbación de los nacionalistas reaccionarios y espúreos, nos deja *plutot froids*. Conocemos un clisé análogo en labios de los amables burgueses del socialismo católico, y, la verdad, no nos causa sensación.

En cuanto al iberoamericanismo, cuya repetida alusión le es tan grata, creo que en las cada día más populares y acreditadas «Fiestas de la Raza» se han dicho, aquí y allá, bastantes sandeces, para que faltarle añadir una sola.

Recapitulando: nuestra posición nacionalista se halla sintetizada en las siguientes palabras—con que haré punto por hoy—del manifiesto publicado en septiembre de 1914 por los socialistas revolucionarios de Italia: «Sostenemos que el internacionalismo sólo será posible cuando las naciones sean libres, porque mientras el odio divide irredentos y opresores, ningún problema político ni económico puede tener solución.»

Rafael CAMPALANS
Barcelona, febrero 1923.

En favor de Viñuela

(POR TELÉGRAFO)

PONTEVEDRA, 9.—La Sociedad de Marineros de esta ciudad dirigió ayer telegrama al presidente del Consejo de ministros solicitando indulto de la pena que un Consejo de guerra impuso al compañero José María Viñuela.—*Gabino Martínez*, presidente.

VALENCIA, 9.—La organización tipográfica de esta capital ha dirigido al jefe del Gobierno y al ministro de la Guerra el telegrama siguiente:

«La Federación Gráfica Española (Sección Valencia), solicita de V. E. el indulto del obrero José María Viñuela, por considerar que sería un acto de verdadera justicia.—*Irazo*, secretario; *De Gracia*, presidente.»

EN EVITACION DE LA GUERRA

LAS TRES INTERNACIONALES CONTRA LA OCUPACION DEL RUHR

Los Comités de la Federación Sindical Internacional (Amsterdam), de la Segunda Internacional Socialista (Londres) y de la Unión de Partidos Socialistas (Viena), reunidos conjuntamente en Amsterdam durante los días 26 y 27 de enero de 1923, para examinar la situación trágica creada por la ocupación militar de la cuenca del Ruhr;

De acuerdo con sus resoluciones anteriores de Francfort (febrero de 1922) y de Amsterdam (julio de 1922), confirmadas solemnemente por el Congreso de la Paz de La Haya en diciembre último;

Condenan de la manera más formal la ocupación militar del Ruhr y el empleo de medios de violencia y de amenaza para solucionar la cuestión de las reparaciones.

Al mismo tiempo hacen constar que la ocupación del Ruhr—hecha bajo pretexto de asegurar la restauración de las regiones devastadas—en realidad retarda dichas reparaciones y las hace más difíciles, y no constituye más que una parte de la gran lucha que se libra entre los diversos grupos de la gran industria capitalista alemana y francesa, por la posesión permanente de los yacimientos de carbón y otros minerales.

La clase obrera está siendo actualmente, como durante la guerra, la víctima de esta rapacidad capitalista, ya que su interés no reside sino en la lucha contra las intenciones de los grandes capitalistas y por el mantenimiento de la paz.

Los tres Comités Ejecutivos, reunidos, afirman nuevamente su voluntad de trabajar conjuntamente con todas sus fuerzas por la colaboración internacional de todos los pueblos al restablecimiento económico de Europa, cuyas justas e indispensables reparaciones, debidas a Francia y a Bélgica, por sus devastaciones, y realizadas en los límites de las posibilidades, constituyen uno de los elementos esenciales.

Denuncian a las clases trabajadoras y a la opinión pública las consecuencias ruinosas de las ocupaciones militares; el intolerable régimen a que de hecho son sometidas las poblaciones laboriosas y pacíficas; los incidentes graves y sangrientos de que son secuela y los peligros de guerra que entrañan fatalmente.

Oponen a esta política de violencia una política de concordia y de paz basada sobre el interés general del mundo trabajador;

Y deciden lo siguiente:

- 1.º *Acentuar vigorosamente la propaganda de estos principios en todos los países por la prensa, los mítines y las manifestaciones;*
- 2.º *Organizar el cambio constante de informaciones precisas y seguras sobre la situación en los diversos países, a fin de mantener y consolidar los lazos de confianza que deben existir entre los proletariados de los diversos países;*
- 3.º *Actuar en el seno de todos los Parlamentos sobre los Gobiernos para inducirles a aceptar la intervención de la Sociedad de las Naciones, en el seno de la cual debe ser admitida previamente Alemania con los mismos derechos que las demás potencias.*

Se llama particularmente la atención de los trabajadores acerca de los crecientes peligros de guerra, y les requieren a usar de todas sus fuerzas orgánicas y morales para rechazar las empresas francas o encubiertamente militaristas o imperialistas, y trabajar así por el establecimiento de una paz durable.

Ponen en guardia a los trabajadores de todos los países contra las mentiras de la prensa burguesa, que ahora, como durante la guerra, comienza de nuevo, sobre todo en Alemania y en Francia, a poner en circulación exageraciones, con el fin de excitar a los pueblos unos contra otros.

Y, sobre todo, denuncian la falsedad de los Gobiernos pretendiendo actuar solamente contra los capitalistas de Alemania, cuando precisamente las primeras víctimas de su acción son los trabajadores alemanes, cuyas organizaciones sindicales y socialistas han reconocido y continúan reconociendo el deber de Alemania de reparar, hasta los límites de lo posible, dando así a la democracia las más seguras garantías para asegurar la paz.

Los Comités Ejecutivos, reunidos, hacen constar que las organizaciones socialistas y obreras de Francia y Bélgica han manifestado con toda claridad y energía, ante los Parlamentos, en reuniones públicas y en la prensa, su protesta contra la política de sus Gobiernos, que es una amenaza para la paz, y reconocen que el proletariado de ambos países ha hecho, con propósito de incorporar las masas de Francia y Bélgica a intensificar su acción, el máximo de esfuerzos que permiten las divisiones obreras y la potencia actual del capitalismo, empujados por la victoria. Declaran también que es su deber continuar esos esfuerzos con toda energía.

Para reforzar las garantías de paz, orientar el problema de las reparaciones hacia una solución pacífica y evitar la descomposición de la vida económica de Europa, se invita al proletariado, especialmente el de Francia y Bélgica, a reclamar la evacuación inmediata de las tropas de ocupación de la cuenca del Ruhr, en tanto que, paralelamente, la clase obrera alemana procurará obligar al Gobierno y a los capitalistas alemanes que satisfagan las reparaciones que Alemania debe hacer en la medida de sus fuerzas.

Los Comités arriba mencionados se ponen a la disposición de las organizaciones obreras de los diferentes países para dar a sus manifestaciones el carácter internacional indispensable

De París a Lila

(De nuestro corresponsal en París.)

Ha terminado sus trabajos el Congreso confederal. La última sesión ha sido laboriosa, habiendo trabajado sin interrupción desde las ocho hasta las doce, para discutir y aprobar distintas ponencias. Al mediodía, una comida íntima reúne a todos los delegados extranjeros y a los militantes franceses. Comida en la que reinó la más cordial fraternidad.

Caballero regresó a España, donde los deberes de la organización le llaman en Vizcaya, y el firmante se dirige a la estación del Norte, para poder tomar parte en el mitin internacional que se celebra en Lila.

Lila, Boubaix... ¿No os dice nada ese departamento del Norte?

Hace medio siglo, cuando el llorado maestro Julio Guesde pudo regresar a Francia, fué en este departamento donde empezó a sembrar la semilla socialista. El Mediodía tenía a Jaurés; París, a Vaillant; el Norte, a Guesde, solo al principio, con un equipo de valerosos inchadores, después: Pablo Lafargue, Brock-Debory, Compe-Morel, se dieron enteramente a la educación de ese proletariado sufrido con el periódico *L'Egalité*, fundado por Guesde.

En 1881 se fué a las elecciones, y se obtuvieron 681 sufragios. ¿Cuánto camino recorrido desde entonces!

No podemos recordar aquí todos los episodios de la lucha socialista, sindical y cooperativa a que dieron lugar aquellos militantes. «¡Creced y multiplicaos!», dijo Guesde a los 581 sufragios de 1881, y, en efecto, en 1919 sacaban diez diputados, con 151.308 sufragios. En las elecciones municipales celebradas quince días después, los socialistas obtuvieron una victoria espléndida: 107 Alcaldías, 133 tenientes de alcalde, 1.825 concejales en todo el departamento, que tiene millón y pico de habitantes. Y hace unos meses, en las elecciones de diputados provinciales, obtenían otro éxito.

¿Hay muchos comunistas por aquí? En Lille mismo hay 1.240 socialistas y 27 comunistas; pero son muchos más en el distrito, pues llegan a 350 sobre 10.500 socialistas cotizantes en 136 agrupaciones.

La Confederación tiene unos 20.000

afiliados, en tanto que la Confederación comunista no tiene más de 2.000.

El lugar del Congreso y las circunstancias en que se celebra le dan una trascendencia grande, y ello es causa de los numerosos socialistas del exterior presentes en Lila. Por la tarde se reunieron para tratar de la cuestión del Ruhr: Hilferding, de la Socialdemocracia alemana; Vandervelde, De Brouckere, Wauters y Von Padesbreck, de Bélgica; Roberts y Wathhead, de Inglaterra; Matteati, de Italia, y la Comisión administrativa del partido francés. Adler y Otto Bauer, delegados del Partido austriaco, han enviado un telegrama lamentando no poder llegar a tiempo al Congreso.

Se procedió a un cambio general de impresiones, conviniendo reunirse de nuevo por la noche, después del Congreso, cuando todos los delegados del exterior estén presentes.

Por la noche, dos grandes mítines en Roubaix y Lille reunieron grandes auditorios. En Roubaix hablaron Piard y Wauters, belgas; Renaudel, Grumbach y Marquet.

Sin duda, el mitin de Lila ha tenido mayor resonancia—al cual asistieron más de dos mil personas—por el número variado de delegados extranjeros que hicieron uso de la palabra. Otros lo hubieran hecho también, entre ellos Santiago, que renunció a hacerlo, con Brocke, Longuet y Auriol, visto lo avanzado de la hora y la necesidad de traducir los discursos.

Hablaron Paul Faure y Blum; Eugeberg, de Suecia; Walhead y Roberts, ingleses; Hillerding, alemán; Matteati, italiano; Dam, de la democracia social rusa, y, finalmente, Vandervelde, que con un fogoso y elocuente discurso puso fin al mitin.

Como todos los oradores volverán a hablar durante el Congreso, dejamos para entonces la exposición del pensamiento internacional.

Asimismo daremos un resumen de las diversas ponencias aprobadas en el Congreso de la Confederación, algunas de las cuales tienen verdadera importancia.

Aimé FLOREAL
Lila, febrero 1923.

Fernando de los Ríos, en Madrid

Nuestro querido amigo y correligionario el sabio catedrático de la Universidad de Granada, Fernando de los Ríos, llegó ayer a Madrid, y hoy hemos tenido la satisfacción de abrazarle.

El camarada De los Ríos viene de regreso de un importantísimo viaje de estudio por Austria y Alemania, donde ha permanecido dos meses, investigando el problema interesante de la actual situación política y económica en la Europa central.

Nuestro compañero, que ha visitado también Suiza y Francia, trae numerosos datos, recogidos en las muchas entrevistas y conversaciones que ha sostenido con importantes personalidades en las diversas poblaciones en que ha permanecido durante su excursión.

Con palabras efusivas, llenas de la cordialidad que distingue a nuestro querido amigo, nos ha dicho:

«Después del viaje que hice a Rusia, éste es el que mayor emoción me ha producido.

El compañero De los Ríos, que viene en buen estado de salud, sale mañana para Granada, a restituirse a su cátedra, una vez terminado el permiso que le fué concedido.

¿CÓMO ESTÁ EL PATIO!

¡OH, LA GRAN PRENSA!

Ya estamos presenciando los primeros resultados de la algarabía patrióticoreaccionaria: Como mozas de partido o vecinas de corredor y patio se están poniendo entre sí varios órganos madrileños de los que se llaman representantes en la prensa de la gran opinión nacional.

¡Vaya propósitos que se están dirigiendo mutuamente el *A B C* y *El Imparcial*, de una parte, y *La Libertad*, de otra! Ustedes nos tenían por personas decentes a todos, ¿verdad? Pues son ellos mismos los que se encargan de dirigirse tales epítetos, que, desde embusteros para arriba, pongan nuestros lectores cuanto quieran.

Y todo ello a título de quién ha sido más patriota y de quién defiende mejor los intereses de la patria. De poner música a este entremés, habría

que cantarlos a los compases de *Las corsarias*.

El espectáculo, aunque resulta divertido, ya verán ustedes cómo dura poco, y a pesar de que ha comenzado con mentes como puños, tenemos la seguridad que no tendrá trascendencia alguna.

Todavía nos estamos acordando de que el año pasado ocurrió algo parecido a esto entre don Torcuato Luca de Tena y don Manuel Delgado Barreto, lanzándose mutuamente peladas de basura, querrellándose entre sí por injuria y calumnia, y todo ello para que ahora los veamos muy juntos al *A B C* y *La Acción*, toreando al millón en el negocio—es el órgano maurista quien ha dicho que es un negocio sucio—del rescate de los cautivos.

Y es que la clase trabajadora no debe olvidar que esas son cosas propias de la prensa burguesa.

Los presupuestos de Enseñanza

La Junta municipal de Primera Enseñanza ha discutido y aprobado el proyecto de presupuesto para el año próximo, habiendo acudido a todas las deliberaciones la representación socialista, a cargo de nuestro compañero Andrés Saborit.

Por primera vez este año comenzarán a aplicarse los escalafones para conserjes, ordenanzas y celadores, con la esperanza de poner un orden en servicios que dieron lugar en el Ayuntamiento a sesiones muy escandalosas.

Va aumentada hasta 100.000 pesetas la partida para obras en Grupos escolares, y se instalarán duchas en dos Grupos más. En el de Olmo funcionará la cantina escolar desde 1.º de abril, y en el de Ruiz Jiménez y en el de la Escuela-bosque, se harán ampliaciones de importancia.

Para Colonias escolares hay aumento de consideración, con el deseo de que puedan disfrutar más niños de los beneficios que estas excursiones reportan.

Va también el millón de pesetas para los Grupos escolares, cuya construcción comenzará en breve.

Las enseñanzas especiales y las de las Escuelas de Sordomudos se reorganizarán en el curso del año económico venidero.

¡Socialistas! Formad Grupos sindicales de divulgación de EL SOCIALISTA DE LOS JUEVES.

¡Trabajadores! En vuestra biblioteca debéis tener siempre el libro

Propaganda socialista

Por Pablo Iglesias.

De venta en EL SOCIALISTA
Precio: 3,50 pesetas.

Edución económica, 2 pesetas.

DESDE VIZCAYA

¿Quiénes son los farsantes?

Los llamados comunistas españoles son tremendos. Mientras en unas partes hacen cosas porque les parecen buenas, en otras las consideran como falsas.

En el Congreso de la Unión General decía uno de sus delegados que no sumaban sus votos para mandar Delegación al Congreso Mundial de la Faz, celebrado recientemente en La Haya, porque no querían intervenir en una farsa.

Sabemos que se mueren por las representaciones, aunque para alcanzarlas haya que llamarse monárquicos, moscovitas o sindicalistas.

En las manifestaciones pro responsabilidades, en algunas partes se han adherido a ellas. En Bilbao, en el momento en que iban a celebrarse, reparten una hoja en la que dicen que no pueden tomar la manifestación en serio.

Nos importa muy poco saberlo si no fuera por el daño que puedan hacer todavía en quien os sigue, llenando de confusión. Lo que nos importa decir es que la huelga que señaláis de 29 de julio del 21, más que contra la guerra de Marruecos fue para desprestigiar en Vizcaya al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores.

Para pensar así tenemos en cuenta lo siguiente: La hoja que sirvió de aviso de huelga decía que los comunistas y los sindicalistas eran sus organizadores. Con los organismos de la Unión y del Partido para nada contaron.

Examinemos el proceso de la guerra desde 1909 hasta la fecha y veremos cómo los socialistas han pisado las cárceles en gran número por combatir la guerra, y que sepamos hemos visto muy pocos, o ninguno, de los que hoy chillan y gritan que hayan sufrido la menor persecución.

Como audaces que se han llamado, no quieren declarar que fue para lo que hemos dicho: para desprestigiar a nosotros frente a los trabajadores.

Contestado esto, queda la jargarreta electoral. ¿Es verdad? Pues, amigos, vosotros, que sois tan ambiciosos, sois los que no pudisteis hacer proclamas para vuestras candidaturas.

Tanta torpeza no se explica en vosotros. Si lo saben en Moscú, os expulsan. En la manifestación hubo carlistas, nacionalistas vascos, republicanos, liberales, conservadores, que fueron con sus correspondientes estandartes, y los únicos que faltasteis fuisteis vosotros. Hacéis bien. En esto sois consecuentes. Los hombres que no respetan la manera libre de pensar de los demás y quieren imponer por la fuerza, no tienen autoridad para protestar contra las guerras, aun cuando quieran disfrazar las cosas de la manera que les convenga para seguir engañando incautos.

Afortunadamente, cada día sois menos. Se va dando cuenta la gente de que los únicos que representáis las comedias de la farsa sois solos los comunistas, apóstatas, ambiciosos y farsantes.

LEIRUT

Noticias cortas DE ESPAÑA

Los comentarios políticos del día giran alrededor del Consejo de ministros de esta tarde, en el que se dice se tratarán los problemas del día, entre ellos, Marruecos y la provisión de la Alta Comisaría.

En el puerto de Vigo ha habido un furioso temporal de agua y viento. Ha habido que cerrar varios puertos. Una tromba de agua ha inundado varias calles de Vigo.

agredido por tres individuos, que le dispararon siete u ocho tiros. Uno de los proyectiles le hirió en una pierna. El patrono agredido es hermano de otro que fué herido el año pasado.

DEL EXTRANJERO

En el domicilio de la Patronal de panaderos de Buenos Aires estalló una bomba de dinamita, produciendo varios muertos y heridos y grandes daños materiales.

En Albania ha estallado un movimiento revolucionario. Diez mil hombres marchan sobre Tirana. El Gobierno ha movilizado reservas.

Los representantes de los aliados han contestado al ultimátum turco diciendo que hacen responsable de todo lo que ocurra al Gobierno de Angora.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Nueva farmacia

Los socios de La Mutualidad Obrera cuentan con una nueva farmacia. Ha sido instalada en el número 5 de la calle de Valencia. Y a fe que ha constituido un acierto. Los mutualistas de aquella populosa barriada precisaban ha tiempo de un servicio farmacéutico digno del prestigio y seriedad de esta benemérita Sociedad obrera.

La nueva oficina de farmacia—servida por compañeros entusiastas, muy competentes y hábiles en los trabajos de su profesión—, es modelo en su clase.

Se ha procurado que en ella sea todo a la moderna. Y en punto a existencias, seguramente ocupa lugar preferente entre las mejores. No en balde ha sido surtida, incluso directamente, de los más acreditados centros de producción.

Y así, sus productos, químicamente puros; su acabada y completa reposición de preparaciones; el extenso catálogo de ortopedia y de especialidades nacionales y extranjeras, y, sobre todo, la escrupulosa labor en esterilizados, sueros y análisis, son una garantía de confianza en los trabajos del nuevo servicio, que los asociados apreciarán en la medida del valer de aquéllas y de los beneficios que les reporte.

La Mutualidad Obrera no se duerme, pues, en los laureles, y prosigue el camino emprendido de que las farmacias de que se surta sean las primeras en honradez profesional y en economía de precios.

Libros y revistas

El paludismo en el campo.—La Casa Calpe ha publicado un folleto muy interesante con este título, escrito por el doctor Sadi de Buen, auxiliar de parasitología en el Instituto de Higiene de Alfonso XIII, cuya divulgación ha tomado a su cargo, con mucho acierto, la Dirección general de Sanidad.

Algunas de las instrucciones que contiene tan interesante publicación serán reproducidas en EL SOCIALISTA.

Miñin y conferencias

El domingo pasado se celebró, como estaba anunciado, el miñin de propaganda que la Sociedad «La Dulce Alianza», de Madrid, organizó en El Escorial de Abajo.

El local, desde mucho antes de la hora anunciada, estaba completamente ocupado por el elemento obrero, en su mayoría de la Casa de Matías López, a los cuales se dedicaba la reunión de propaganda.

El acto fué presidido por nuestro querido camarada el concejal socialista de aquella localidad Antonio Fernández, que expuso el objeto del miñin en un valiente y razonado discurso.

A continuación hicieron uso de la palabra los compañeros Víctor García, Miguel Hernández y Angel Carrasco, por «La Dulce Alianza», los cuales ofrecieron la Sociedad para defenderles en todo lo que les fuera necesario hasta librarlos de la explotación de que son víctimas por parte de la burguesía de dicha fábrica.

El compañero Julio Mateo, por la Sociedad de Confiteros y Pasteleros de Madrid, hizo un razonado discurso, demostrando con pruebas los beneficios que hoy consigue la clase trabajadora por medio de la organización e invitándoles a asociarse para deshacerse del yugo de la esclavitud.

Finalmente, el camarada Manuel Cordero desarrolló su conferencia sobre el tema Beneficios de la emancipación. La clara peroración e inteligencia del querido camarada hizo que una vez más fuera vitoreado y aplaudido entusiastamente por los camaradas de El Escorial.

Todos los que hicieron uso de la palabra fueron aplaudidos al finalizar sus discursos.

El acto terminó a las dos de la tarde, en medio del mayor orden y entusiasmo, dándose vivas a «La Dulce Alianza» y a la Unión General de Trabajadores.

IMPRESA

de Felipe Peña Cruz. Se hacen toda clase de trabajos tipográficos. Calle de Pizarro, 16. Teléfono 14-02-M.

EL CONFLICTO DEL PAN

La Casa del Pueblo se solidariza con el Sindicato de Artes Blancas

Siguiendo con toda atención la marcha del conflicto creado en Madrid por la codicia de los tahoneros, la Casa del Pueblo ha hecho pública la nota oficiosa siguiente:

«La Junta Administrativa de la Casa del Pueblo se ha reunido esta noche y ha tratado, entre otras cosas, de la situación planteada al pueblo de Madrid por los patronos tahoneros.

La Junta Administrativa ha examinado con todo detalle la actuación de los diversos factores que en este conflicto han intervenido; y no puede por menos que hacer constar su más estrecha solidaridad con el Sindicato de Obreros de las Artes Blancas Alimenticias, por su actuación ejemplar en el conflicto del pan.

Al mismo tiempo llamamos la atención de la opinión pública sobre el

hecho significativo a que en el manifiesto publicado por los patronos de la panadería se alude, ya que en el mismo se apuntan hechos que creemos han de tener en cuenta las autoridades competentes para su debido esclarecimiento y sanción.

La Casa del Pueblo, en ésta como en otras ocasiones, está a la expectativa de las maniobras que urdan los explotadores del vecindario y sus valedores.

Advertimos que la clase trabajadora no puede estar conforme con que este conflicto sea uno más que sólo llame la atención de las autoridades durante el tiempo indispensable para conquistar una plataforma, y espera que, a los que explotan al vecindario, se les aplicará la sanción que merecen.—La Junta Administrativa de la Casa del Pueblo.»

Manifiesto del Sindicato pidiendo la incautación

El pueblo de Madrid tiene planteado en la actualidad un grave problema, al que es necesario se le dé una solución beneficiosa para el interés general. Autoridades y patronos panaderos tienen planteado un conflicto por la baja en el precio del pan, y como consecuencia de ello, los obreros jugamos el papel más importante en la solución de este pleito. Ello nos obliga a dirigirnos a la opinión pública para que adquiera elementos suficientes y pueda hacer un juicio exacto en esta eterna cuestión del pan.

Durante muchos días, autoridades y patronos han estado discutiendo la baja en el precio del artículo. Los patronos no han cedido, y el Ayuntamiento ha intervenido las fábricas, con nuestra cooperación.

En nota mandada a la prensa, entre otras cosas, decíamos:

«En esta situación, nosotros hacemos notar que no se han tenido en cuenta nuestras observaciones, no estando, por tanto, obligados a otra cosa que a seguir trabajando como en la actualidad; mas como en este caso el señor alcalde manifiesta que se verá obligado a que el Ayuntamiento se someta a los fabricantes, con gran perjuicio de los intereses del vecindario, y como seguramente ocurriría que quienes no supieron prevenir ni encauzar esta cuestión trataran de cubrir su fracaso con nuestra falta de cooperación, dando lugar a que la maldecencia creyera en una confabulación, nosotros, antes de que estas cosas lleguen, dejando la responsabilidad de las deficiencias que en cuanto a previsión existen, que serán dificultades que habrán de entorpecer la gestión de nuestros delegados, estamos dispuestos a encargarnos de la dirección y administración de las fábricas en su totalidad.»

Fundábase nuestra oposición a encargarnos de la administración en caso de intervención, porque en ésta no puede tener el delegado obrero la soberanía para el feliz éxito de su gestión, pues en este caso el soberano es el patrono en su fábrica, y es natural que ha de ser el enemigo constante de la gestión que el delegado obrero ha de realizar en nombre del Ayuntamiento, y que no pondrían obstáculos mientras confiaran en nuestro fracaso.

Hacíamos observar al señor alcalde que, rotas las negociaciones con los fabricantes de pan, para resolver amistosamente el litigio entre éstos y el Ayuntamiento no procedía sino la imposición con la ley y con la energía para hacerla cumplir; que la intervención era ineficaz, y que era preciso llegar a la incautación, aunque para llegar a ella debía precederla la disposición que la legalizara.

Que teníamos razón lo demuestra la situación actual; en los primeros momentos, la mayoría de los fabricantes, temerosos de la fiscalización de los delegados obreros, comunicaron al señor alcalde su conformidad con vender el pan a 65 céntimos si cesaba la intervención, escribiendo algún fabricante su conformidad con este precio mientras existiera el actual de las harinas.

Esto dice claramente que el negocio en estas condiciones es remunerador. ¿Cómo cambiaron de actitud?

Fué porque en la reunión que aquel día celebró el Sindicato patronal el abogado señor Aragón les hizo ver lo que significaba la intervención, y que dentro de ésta los fabricantes podían hacerla fracasar, porque dentro de sus fábricas ellos seguían teniendo soberanía; también les dijo que a la incautación no se podía llegar por no estar vigente la parte de la ley de Subsistencias que la establecía.

Castigan las leyes la confabulación para encarecer los artículos de primera necesidad; mas los patronos panaderos y su abogado don Andrés Aragón pueden hacerlo impunemente en reunión donde acudió, o lebió acudir, la autoridad.

De esta reunión los fabricantes salieron reñidos y se aprestaron a la resistencia, evanesciéndose al mismo tiempo porque les acababan de dar el triunfo en la sesión que hoy, viernes, celebre el Ayuntamiento.

¿Quién les dió esta esperanza? A más de la falta de previsión y energía que el señor alcalde ha tenido, hemos de hacer notar que no ha existido unidad en el cumplimiento de las decisiones, pues mientras el alcalde disponía la intervención en las fábricas de la fabricación y venta de toda clase de pan, y que ésta no cesaría mientras no se llegara a un acuerdo entre la representación del gremio y el alcalde, de diferentes Tenencias de alcaldía se ordenaba a los guardias municipales que la intervención sería solamente en la fabricación de pan candela y que cesaría en el momento en que el fabricante estuviera conforme en vender el pan a 65 céntimos, sembrando esto una confusión que agravaba considerablemente las ya muchas dificultades que la imprevisión de las autoridades creó a la gestión de nuestros delegados. Esta contradicción en la actuación, ¿es impremeditada? ¿O es también de opinión sobre el problema?

En estos momentos los fabricantes de pan cumplen admirablemente las instrucciones que les dan en su Sindicato, y con las facilidades que les da el vivir en las fábricas, hacen lo posible por dificultar la vida al delegado obrero. ¿Por qué medios? Saben emplear el sabotaje; en algunos casos se han sustituido piezas de la maquinaria por otras que fueron retiradas por inservibles; patrono que de ordinario está encargado del mostrador, se niega a entregar las liquidaciones; en muchos casos, por ocupar plazas de oficiales de peso, sirven los kilos con 1.150 y 1.200 gramos; descuido que tiene un delegado, saco de harina que le cuesta. Patrono ha habido que ha agredido al delegado obrero, y al ir uno nuevo lo recibió navaja en mano, diciéndole que había que pasar por ella para entrar en la fábrica.

Esta es la situación que nosotros preveíamos y cuyas previsiones no se han tenido en cuenta.

¿Se puede continuar así? Nosotros afirmamos que no estamos dispuestos a ello; la finalidad urgente está satisfecha, el vecindario no ha notado el cambio sino en que los kilos tienen 1.000 gramos o más, en que está mejor cocido y más barato; más esto no debe ser a costa de los intereses del Ayuntamiento, porque hay medios sobrados para que salga de la misma industria; más para ello pedimos las ga-

rantías necesarias para que nuestros delegados puedan desenvolver su gestión dentro de las fábricas con autonomía, y creemos que para ello no hay otro medio que la incautación.

No se nos oculta que esta es una medida seria para la finalidad pequeña de rebajar de momento unos céntimos el precio del pan y dejar las cosas luego como han estado hasta aquí aguardando el próximo conflicto.

Entendemos que la incautación debe ser legal y definitiva y preludio de una municipalización que apartada de los embates que la política suele llevar al salón de sesiones, transforme la industria para que el pueblo no crea como hoy que es una utopía el que el pan no debe tener otro precio que aquel a que resulte la harina.

Te invitamos, pueblo, a que ante este manifiesto medites y veas si debes permanecer impasible y dejar que constantemente comas el pan caro, malo y frito de peso y expuesto a quedarte sin él al menor incidente.

Nosotros creemos que en estos momentos no hay otro remedio que el de «herrar o quitar el banco».—El Comité.

Madrid, 9 de febrero de 1923.

Los patronos extreman el sabotaje.—Entrevista de los obreros con el alcalde.

Ayer volvieron a conferenciar los obreros con el alcalde, y le pusieron de manifiesto la actitud de los patronos, que, alentados por la conferencia que les dió el señor Aragón, y esperanzados con la actitud en que se supone colocados a los concejales mauristas, sin contar con que los tenientes de alcalde les ayuden, ayer apelarón a un sabotaje franco y decidido.

En muchos sitios, siguiendo las instrucciones del señor Aragón, se negaban a admitir la intervención; en otros se negaban a dar harina, y en algunas tahonas llegaron los patronos a inutilizar las máquinas.

Los obreros manifestaron al alcalde, en vista de lo que está ocurriendo, que, de no proceder con energía con los patronos, ellos no podían responder de que la producción fuese suficiente, y que si no se ponía remedio inmediato y se dejaba en libertad a los patronos para que continuasen el sabotaje, vendría el fracaso de la intervención, en cuyo fracaso no querían ni podían que apareciese envuelta la organización obrera.

El alcalde solicitó de los obreros que esperasen el resultado de la sesión municipal de hoy.

Atropello del caciquismo malagueño

(POR TELÉGRAFO)

Contra las Juntas de Reformas Sociales.

MALAGA, 9.—La Agrupación Socialista, expresando el sentir de la organización obrera, protesta indignada contra la coacción patronal, que amparan y ejecutan los caciques políticos de La Estrada para impedir la publicación de las listas de Sociedades Obreras con derecho a intervenir en la elección de Juntas Locales de Reformas Sociales.

Llamamos la atención del ministro del Trabajo para evitar que se consuma el atropello que preparan los elementos aludidos.—Bellido.

ACTOS CIVILES

VALL DE UXO.—Ha sido enterrada civilmente la madre de nuestro estimado compañero Fuertes, actor de la letra del himno a la Casa del Pueblo de ésta, Vicenta Antonino Michavila, la que, fiel a sus ideas, pidió ser enterrada al lado de su padre y esposo. Reciba el amigo Fuertes nuestro más sentido pésame.

Con el nombre de Vicenta ha sido inscrita en el Registro civil una hija de nuestros correligionarios Anselmo Gappal y Vicenta Arnau.

Tanto la madre como la hija disfrutan de completa salud.

LEY ELECTORAL

PARA

DIPUTADOS A CORTES Y CONCEJALES

Contiene notas aclaratorias y apéndices sintéticos referentes a las funciones de las Juntas municipales y de los apoderados, interventores y electores socialistas.

Precio: cincuenta céntimos.

Pedidos a esta Administración, acompañando a su importe 35 céntimos para franqueo y certificado.

La acción obrera en Madrid

AGRUPACION SOCIALISTA MADRILEÑA

Grupo sindical del Arte Rodado. El Grupo Sindical Socialista del Arte Rodado celebrará junta general mañana, sábado, a las diez y media de la noche, en la secretaría número 8 de la Casa del Pueblo.

Por la importancia de los asuntos a tratar, se recomienda la más puntual asistencia.

POCEROS

La Sociedad de Obreros Pocereros «La Piqueña» celebrará junta general extraordinaria el día 11 de febrero, a las nueve de la mañana, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior, nombramiento de cargos de Directiva, asuntos de Directiva y preguntas y proposiciones.

Se ruega a los compañeros la puntual asistencia. Todos los acuerdos que se tomen serán válidos con el número de compañeros que asistan.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande: A las seis de la tarde, Pan de Viena.

En el salón pequeño: A las diez de la noche, Dependientes de Vaquerías.

Café de la Casa del Pueblo

Platos para mañana. Chuletas de cerdo a la portuguesa, 2 pesetas ración; media ración, 1,25. Vaca con guisantes, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Merluza en salsa verde, 1,75 pesetas ración; media ración, 1,15.—Calamares en su tinta, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.

Platos económicos.

A las doce: Sopa y cocido, 75 céntimos.—A las seis: Callos a la madrileña, 90 céntimos ración; a la sevillana, 1,25 pesetas ración.

Espectáculos PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez y cuarto, Cristalina.

CENTRO.—A las seis, La pluma verde.—A la diez y media, La señorita Angeles.

ESLAVA.—A las seis, La tragedia de Marichu.—A las diez y media, El grillo del hogar.

CERVANTES.—A las seis, La fiebre verde.—A las diez y media, La honra de cada día.

PRICE.—A las seis y cuarto, Los chicos de la escuela y Los cuatro Derkas.—A las diez y cuarto, La sobrina del cura y Los cuatro Derkas.

FUENCARRAL.—A las seis, Los guapos y La patria chica.—A las diez y cuarto, La cara de Dios.

ROCA

FOTOGRAFO. TETUAN, 20

Teléfono, 324

Retratos artísticos.

Ampliaciones inalterables.

Café Bar Siglo XX

Plaza del Angel, núm. 19

Cervecería.—Mariscos. Bocadillos en toda clase de fiambres. Especialidad en ensalada rusa.

UNICA SUCURSAL:

Glorieta de Quevedo, 2.

TELEFONO 24-27 J.

De ayer, hoy y de mañana

Todos, absolutamente todos los que lo saben, saben, y los que no lo saben, deben probar para saber, que en Madrid, calle de San Bernardo, número 61 y número 64, existen dos cafés-bares, que se titulan, el primero, LA ALCAZABA, y LA NUEVA ALCAZABA, el segundo, que expenden un estupendo café, flores, cerveza, refrescos, vermuth y otros aperitivos. Todo esto, de las mejores marcas. Desayunos, a 35 céntimos, de seis a doce.

BAR METRO

Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano

EL MOTOR

Restaurante a cargo del cocinero Gerardo Repila.—Servicio a la carta.—Precios económicos.—Hortaleza, 26.

Cooperativa Socialista de Eibar

Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géneros. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones. Sucursales: Bidebarrieta, Arragoeta, 3; Calentón, 18; Bidebarrieta, 8.

IMPRESA, MADERA, 8.

FERRETERIA JOAQUIN SARRIO RIPOLL. Inmenso surtido de herramientas en todas clases y para todos oficios. Baterías completas de aluminio y hierro esmaltado a precios increíbles. Baterías completas por kilos. Corredera Baja, número 34 (frente a Escorial).